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Éditorial

Après avoir fêté et acclamé Jésus-Christ ‘’Roi de l’Univers’’, lui qui s’est fait pauvre parmi les
pauvres et qui nous montre le chemin pour aller à Dieu, nous entrons dans un temps de préparation à
Noël : l’Avent. 

L’Église nous donne ce temps pour nous préparer à la venue du Messie. Les textes de ces 4
dimanches nous aident à vivre ce temps d’attente : St Luc (21,36) nous invite à rester éveillés, « Restez
éveillés et priez en tout temps : ainsi vous aurez la force de vous tenir debout devant le Fils de l’homme. »
St Paul aux Philippiens (1,8-9) nous dit :«  Dans ma prière,   je  demande que votre amour vous fasse
progresser de plus en plus dans la pleine connaissance et en toute clairvoyance pour discerner ce qui est
important. » Et dans le texte de St Luc (3,10-11) les foules demandaient à Jean  « Que devons-nous
faire ? » Jean répond : « Celui qui a deux vêtements, qu’il partage avec celui qui n’en a qu’un et celui qui
a de quoi manger qu’il fasse de même ». La fraternité n’est pas facile à vivre, mais nous franciscains
séculiers, avons un guide, le Projet de Vie. Le comité de rédaction de la revue Arbre a choisi comme
thème pour les deux années à venir : « Franciscains séculiers aujourd’hui » et de s’arrêter sur chaque
article, un par Arbre. N’hésitons pas à le faire savoir autour de nous pour que ceux qui désirent suivre le
Christ à la manière de saint François, puissent y trouver matière à réflexion, méditation et forme de vie !

L’année 2025, la famille franciscaine se rassemblera à Lourdes pour célébrer le 8ème centenaire du
Cantique des Créatures. 

2025 sera aussi une année jubilaire que le Pape François va
ouvrir le jour de Noël.
« …Nous devons garder allumée la flamme de l’espérance qui nous a
été  donnée,  et  tout  faire  pour  que  chacun  retrouve  la  force  et  la
certitude de regarder l’avenir avec un esprit ouvert, un cœur confiant et
une intelligence clairvoyante. Ce Jubilé pourra favoriser grandement la
recomposition d’un climat d’espérance et de confiance, comme signe
d’une  renaissance  renouvelée  dont  nous  ressentons  tous  l’urgence.
C’est pourquoi j’ai choisi comme thème Pèlerins d’espérance…
…Tout  cela,  cependant,  sera  possible  si  nous  sommes  capables  de
retrouver le sens de la fraternité universelle, si nous ne fermons pas les yeux sur le drame de la pauvreté
croissante qui empêche des millions d’hommes, de femmes, de jeunes et d’enfants de vivre d’une manière
digne de l’homme… »
(Extrait de la lettre du Pape François au président du conseil pontifical pour la promotion de la nouvelle
Évangélisation)

Bon et joyeux Noël 2024 dans le partage, la joie et la paix !

Geneviève Guilloux, Ministre régionale
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  Le Cantique des Créatures

Le Cantique de Frère Soleil

Les 30 septembre et 1er octobre, les deux équipes du Pays de Retz se retrouvaient dans un lieu
accueillant que nous aimons bien, la Maison Saint-François à la Bernerie-en-Retz. Nous aimons nous y
retrouver après les vacances et pour lancer notre année. L’équipe Rufin avait invité leurs frères et sœurs
du Courlis. Marie-Ange Monsellier avait accepté de nous aider à découvrir ou redécouvrir le Cantique de
Frère Soleil appelé aussi Cantique des Créatures. Nous la remercions vivement. Ici, nous communiquons
quelques-unes des réflexions que nous avons partagées à l’issue de la première journée. La familiarité que
nous avons avec le texte lu ou chanté très souvent peut brouiller notre pensée et notre prière mais une
lecture attentive montre la richesse d’un texte qui est toujours à explorer… à approfondir...

« Quand je lis le texte du Cantique des Créatures, je suis comme dans un rêve. Les mots sont des
images qui me conduisent au-delà de la réalité, dans un monde planétaire et cosmique d’une fraternité

universelle,  un monde sacré,  dans une valse des créatures qui chantent la
gloire de Dieu et la venue de son royaume. J’ai envie de crier ‘’Dieu est
Amour, Dieu est lumière, Dieu notre Père’’ », dit l’un de nous.

Nous avons vu la richesse qu’apportait le double sens du mot italien
« per ». François, poète, s’en est servi. « Per » signifie pour (le but) et par (le
moyen). Par exemple :

Loué sois-tu - « per quelli che perdonano per il tuo amore » - peut et
doit donc se traduire :

Par ceux qui pardonnent pour ton amour
Par ceux qui pardonnent par ton amour
Pour ceux qui pardonnent par amour pour toi 

Nous pouvons méditer et méditer… et agir !

Nous  sommes  invités,  une  fois  encore,  à  nous  engager  dans
l’aventure de la fraternité. François nous parle de fraternité avec les hommes, avec la nature et tout ce qui
nous entoure... Cela nous renvoie à l’encyclique Laudato si’, à notre responsabilité vis-à-vis de la nature,
de tous les hommes. Il nous parle de la création et nous renvoie au Père. Il s’émerveille et loue. Il célèbre
aussi la pauvreté et l’abandon. Et, avec François, nous voyons que le projet de Dieu est un. Création et
créatures sont unies. Tout est lié.

Cet émerveillement nous invite aussi à considérer notre pauvreté, avec confiance et foi.

Ce texte dessine un chemin franciscain. Nos racines humaines se nourrissent des dons gratuits de
notre  Créateur  jusqu’à  pouvoir  le  reconnaître  comme  Père  et  s’abandonner  avec  confiance  dans  la
souffrance et dans la mort. François écrit ce texte à la fin de sa vie, il est très malade…

Nous comprenons mieux que les frères franciscains fassent la lecture de ce Cantique lors de
funérailles. Ils ont voulu et veulent vivre cette fraternité, avec simplicité et humilité en rendant grâce.  

Nous aussi, frères et sœurs laïcs.

Les Fraternités du Pays de Retz (Le Courlis et Rufin)
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Témoignage de la Fraternité de Vendée

RELECTURE DE MA MISSION D’ASSISTANTE SPIRITUELLE
Le  1er juillet  1998,  je  prenais  ma  retraite,  je  quittais

définitivement le monde du travail à l’hôpital avec l’intention
de prendre un peu de repos.  Mais,  en août  de cette  même
année 1998, le bureau régional m’appelle pour une formation
à  l’accompagnement  spirituel  à    Issoire.  Surprise  par  cet
appel,  mais  après  quelques  jours  de  réflexion  et  sans  trop
comprendre, j’ai répondu comme le jeune Samuel de la Bible :
« Seigneur, tu m’as appelée, me voici ». C’est ainsi que je me
suis  retrouvée à  Issoire  les  deux dernières  semaines d’août
pour les années 1998 et 1999. Ma formation s’est terminée par
un  long  week-end  à  Orsay  pour  l’année  2000  et  celui-ci
validait  ma  formation.  Ensuite,  chaque  année,  nous  nous
retrouvions  pour  un week-end de  formation continue et  de
rencontre fraternelle pour un partage des expériences des uns
et  des  autres.  Dans  la  foi  au  Seigneur,  j’avais  accepté  ce
service. Ayant beaucoup reçu de la famille fran-ciscaine, je ne
pouvais refuser ce service d’Église auprès de mes frères et
sœurs en saint François. Aujourd’hui, je remercie et je rends
grâce pour cette mission.

En revisitant mes lettres de mission, je suis surprise de ce
long  chemin  d’Assistante  spirituelle.  Lorsque  la  Fraternité
Franciscaine Séculière a mis en route ce projet pour les laïcs,
nous parlions « Accompagnateur spirituel », aujourd’hui nous
disons : « Assistant spirituel ». Quelle différence ? Je parlerai
ici  comme « Assistante  spirituelle ».  Ma première  lettre  de
mission me fut donnée en l’an 2000 à mon retour du week-end
de  formation  à  Orsay.  J’étais  envoyée  à  Noirmoutier  pour
l’équipe de Fraternité saint Philbert. Cette lettre m’a confortée
dans ma mission au service de l’Église. Pour cette première
équipe à Noirmoutier, j’étais vraiment à leur service au sens
plénier du mot car je devais aller chercher les personnes chez
elles à leur domicile et les reconduire ensuite chez elles, après
chaque réunion - quatre d’entre elles n’avaient pas de moyen
de transport.  Chaque rencontre  me demandait  beaucoup de
temps et d’énergie ! Mais cette équipe de sœurs aînées m’a
beaucoup apporté, le partage de leur longue expérience de vie
était très riche et aujourd’hui, je les remercie.

Pour  aller  à  Fontenay-le-Comte,  Émile  m’accompagnait
car, à l’époque, il m’était difficile de conduire la voiture sur de
longues distances. Entre Challans et Fontenay-le-Comte, il y a
environ 90 km. Cependant,  je garde également un très bon
souvenir de cette équipe, petite cellule d’Église, dont les frères
et sœurs étaient plus jeunes. J’ai toujours été bien accueillie
par l’équipe et par le père Vitté avec lequel nous pouvions
partager comme avec un frère. Là encore, je rends grâce pour
le partage de toutes ces expériences de vie ! À La Roche-sur-
Yon, c’était une équipe plurielle, très soudée et fraternelle. Là
aussi,  j’ai  eu  la  joie  de  rencontrer  des  frères  et  sœurs  qui
aimaient se retrouver pour découvrir l’esprit fran-ciscain et le
vivre dans une communauté d’Église paroissiale.

Mes deux dernières lettres de mission m’ont envoyée vers
une équipe jeune, les Fioretti à Challans. À cette occasion, je

voudrais  dire  un  merci  chaleureux  et
fraternel  à  chacun  et  à  chacune  de  cette
équipe. Je pense avoir fait un long chemin
avec eux !  Je n’oublierai  pas leur accueil,
leur joie, leur curiosité, leur ouverture à la
vie  de  l’Évangile  et  des  Écrits  de  saint
François.  Ils  ont  découvert  leur
appartenance à la famille franciscaine et à
l’Église  dans un grand respect  des  uns et
des autres. Une belle fraternité s’est vécue
dans  l’équipe  par  l’acceptation  des
différences.  Au  cours  de  ma  mission
d’Assistante  spirituelle  pour  cette  équipe
des Fioretti,  j’aimerais vous partager cette
année 2020, très particulière à cause de la
Covid  19.  Aucun  membre  de  l’équipe  ne
souhaitait  se  retrouver  à  cause  des
contraintes  sanitaires  pour  eux  et  leurs
enfants.  Quoi  faire ?  Se  retrouver  par
visioconférence,  je  ne  savais  pas  faire !
Alors, en accord avec le Ministre local et,
après avoir prié l’Esprit Saint, j’ai envoyé
par mail et à chaque membre de l’équipe, un
petit  commentaire des textes du dimanche
en référence à saint François. Tous ont aimé
ce  partage  et  ainsi  j’ai  pu  continuer  à
cheminer avec eux. En mon cœur, je disais
merci  au  Seigneur  qui  continuait  de  les
accompagner.  J’ai  ainsi  constaté  que
l’Esprit Saint était bien à l’œuvre au sein de
l’équipe !

En  faisant  la  relecture  de  ma  mission
d’Assistante spirituelle, je veux faire le lien
avec  ces  20  années  de  bénévolat  à
l’Aumônerie  de  l’hôpital,  dans  un  service
d’EHPAD (Établissement  Hospitalier  pour
Personnes Âgées Dépendantes) où je visite
encore.  Là  aussi,  il  me  faut  beaucoup
écouter  sans juger… J’essaie  d’apporter  à
ces personnes affection, humanité, fraternité
et  leur  faire  découvrir  le  positif  de  ce
qu’elles  vivent !  Mais  quel  rapport  avec
l’Assistante  spirituelle  me  direz-vous ?
Accompagner ?  N’est-ce  pas  marcher
avec ?  Nous  sommes tous  des  enfants  du
même Père  et  nous  avons  tous  besoin  de
l’expérience des uns et des autres, quelles
qu’ils  soient !  Ces  personnes  en  EHPAD
m’apportent beaucoup par l’acceptation de
leur  vie,  leur  patience,  leur
questionnement !  Elles  aussi,  elles
cheminent  dans  la  rencontre  avec  le
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Seigneur et essaient de vivre la fraternité en acceptant leurs
différences ! Croyez-moi, le support mutuel en EHPAD n’est
pas évident à vivre au quotidien !

Ma  mission  d’Assistante
spirituelle, je l’ai mise dans le cœur de
Marie, elle qui a su accueillir la Parole
de Dieu faite chair en son sein… Elle
qui  est  allée,  la  première,  porter  la
Bonne  Nouvelle  de  l’Incarnation !
Elle,  qui  par  sa  rencontre  avec  sa
cousine Élisabeth, a fait danser de joie
le petit Jean-Baptiste dans le sein de sa
mère !  Marie  est  celle  que  François  admirait  et  priait
particulièrement !  Oui,  Marie m’a interrogée :  est-ce que je
réponds au projet de Dieu sur chacun de mes frères et sœurs à
travers  l’Évangile  et  la  vie  de  saint  François ?  Mais  peu
importe, le Saint Esprit s’en charge ! Quant à moi, je ne suis
qu’un petit instrument de la Parole de Dieu au service de la
mission  qui  m’est  confiée !  Merci  Seigneur  de  m’avoir
appelée telle que je suis avec mes manques et ma petitesse,
n’est-ce pas là qu’apparaît ta grandeur ?

Lorsqu’on m’a appelée à cette mission, pour moi, ce n’était
pas un honneur que l’on me faisait mais un service que l’on
me  demandait.  La  réponse  à  cet  appel,  m’a  obligée  à  me
désencombrer, à sortir de moi-même pour aller et rencontrer le
Christ à travers les autres. Quand le Seigneur appelle pour un
service d’Église, il donne les moyens d’y répondre. Un bibliste
m’a dit un jour : « Quand il y a élection, il y a bénédiction ».
Et de cela, je peux en témoigner : Dieu n’abandonne jamais
quelqu’un à ses propres limites. Il  accompagne la personne
dans l’aventure pour laquelle il  l’envoie ! Dans ma mission
d’Assistante  spirituelle,  j’ai  cheminé  avec  le  Christ  et  j’ai
apprécié son « compagnonnage » comme les disciples sur le
chemin d’Emmaüs !

Être Assistant spirituel ne s’improvise pas ! Cette mission
m’a  demandé  de  vivre  une  vie  intérieure  avec  le  Christ,
beaucoup d’écoute, d’abnégation, d’humilité, de discernement,
de patience, de tolérance, d’investissement personnel. Il nous
faut nous adapter au groupe en fonction des besoins de chacun
et  de chacune et  respecter  leur cheminement personnel.  Ce
service auprès de mes frères et sœurs franciscains m’a permis
d’approfondir l’Évangile, les Écrits de saint François, de faire
des relectures des événements. J’ai essayé d’être objective et
positive dans le partage, ce qui permettait à l’équipe d’avancer
et de ne pas se fermer sur elle-même. Nous avons essayé de
vivre  la  fraternité  au  sein  de  l’équipe  en  acceptant  nos
différences.  Sachant  l’amour de François  pour l’Église,  j’ai
essayé de faire prendre conscience que notre équipe, quelle
qu’elle  soit,  est  une  cellule  d’Église  et  qu’à  travers  elle,
chacun,  chacune,  a  à  vivre  sa  vocation  de  baptisé.  Nous
faisions le point sur la vie de la fraternité afin de voir où nous
en étions et de régler parfois quelques petits problèmes !

Avec franchise, je peux vous dire qu’à certains jours, j’étais
parfois  découragée  et  que  je  ne  sentais  pas  vraiment  la
présence de l’Esprit Saint ! Eh oui ! Nous sommes des êtres
imparfaits  et  vivre  la  fraternité  à  la  manière  de  François
d’Assise est parfois difficile ! Alors, je priais l’Esprit Saint,
j’essayais  d’avancer  dans  l’obscurité  pour  arriver  à  cette

conclusion : « Ne t’inquiète pas, regarde et
constate, le Saint Esprit a fait le travail » !
Alors,  j’étais  rassurée et  je  me disais  que

s’il  y  avait  des  « ratés »  le  Saint
Esprit s’arrangerait toujours pour que
les  frères  et  sœurs  ne  souffrent  pas
trop de mes erreurs !

En  acceptant  ce  service
d’Assistante  spirituelle,  j’étais  au
service de Dieu et de l’Église si chère
à saint François. Cette mission a été
pour  moi  une  grande  richesse  de

partage  car  Dieu  parle  aussi  à  travers  les
autres.  Je  laisse  l’autre  se  réaliser  en
acceptant son idée, sa façon de s’exprimer,
autrement  dit :  je  lui  laisse  la  place,  sa
place !  Je  lui  fais  confiance  car  l’Esprit
Saint parle et agit aussi à travers lui. Il faut
qu’il découvre que Dieu l’accompagne sur
son  chemin  de  vie.  Et  c’est  là
qu’interviennent  patience,  humilité,
abnégation,  charité,  ces  vertus  si  chères  à
saint François !

Rassurez-vous, toutes ces belles pensées
et paroles ne viennent pas tout de suite et
toutes  seules !  Il  m’a  fallu  des  jours,  des
mois,  des  années  pour  comprendre  et
réaliser combien le Seigneur est présent à
nos  côtés.  Aujourd’hui  encore  je  le
découvre toujours de plus en plus présent à
mes côtés dans le quotidien de mes journées
et je le remercie… Nous ne sommes que des
serviteurs, des instruments, des envoyés à la
Vigne du Seigneur. Saint François a raison
de  proclamer  que  Dieu  est  « Grandeur,
Humilité, Pauvreté ». Avec Marie je dis et
redis :  « Mon  âme  exalte  le  Seigneur  en
Dieu mon Sauveur ».

Mais  qu’a  été  François  d’Assise  pour
moi ? C’est quelqu’un qui a vécu en toute
liberté  la  radicalité  de  l’Évangile  dans
l’imitation  du  Christ  pauvre.  Par  l’amour
porté  à  ses  frères,  notamment  aux  plus
pauvres,  aux  petits,  aux  plus  démunis,
François a fait l’expérience de la présence
incarnée  du  Christ.  Loué  sois-tu  Seigneur
pour tout ce que tu as fait pour moi, pour
tout ce que tu fais maintenant et pour tout ce
que tu feras demain. Sainte Claire aimait à
dire  cette  louange  au  Seigneur :  « Merci
mon  Dieu  toi  qui  m’as  créée ».  Oui,
Magnificat  pour  ma  Mission  d’Assistante
spirituelle ! Maintenant, j’ai envie de vivre
une  « autre  retraite »,  un  temps  que  je
consacrerai  à  la  prière,  à  l’écoute  de  la
Parole de Dieu,  tout  en restant  disponible
pour mes frères et sœurs. Magnificat ! 

Monique Pichon
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Informations régionales

Notre Fraternité régionale des Pays de la Loire est bien vivante et dynamique.

 Dimanche 15 septembre, j’ai eu la joie de participer à la journée de rentrée de Saint Maximilien
Kolbe ; au cours de la messe, il y a eu deux engagements.

 Dimanche 22 septembre
o le matin,  j’ai répondu à l’invitation de Benoît, ministre de la Jefra, et j’ai partagé leur

joie en participant à la messe au cours de laquelle il y avait de nouveaux jeunes qui s’en-
gageaient pour la 1ère fois et plusieurs autres qui renouvelaient leur engagement

o l'après-midi, j’ai participé à la journée de rentrée de la Loire-Atlantique.

 Dimanche 6 octobre, après  un repas partagé avec tous les  membres de la  Fraternité  auquel
étaient invités Monseigneur Jacolin, évêque de Luçon et Bé Narcisse Adomon, curé de Challans,
avec Frère Henri nous avons présidé le chapitre électif de Vendée.

 11, 12, 13 octobre, Michèle, Frère Henri et moi avons participé au chapitre national à Viviers. La
région PACA-Corse  nous  recevait  dans  ce  merveilleux village  de  l’Ardèche.  Cette  année,  le
conseil  national  nous  a  fait  réfléchir  sur  l’intergénérationnel,  après  avoir  écouté  un  jeune
conseiller de la Fraternité de Montpellier, Cyril Cazoria.

Claire Hulot a présenté les grandes lignes du week-end à Lourdes et elle a aussi présenté les membres du
comité  de  pilotage :  Claire  Hulot,  Catherine  Delmas-Goyon,  Marie-Agnès  Fleury,  Bernard  Cordier,
Étienne Poisson, Anne-Françoise Cotta, Geneviève Guilloux et Jacqueline Pommier.
Nous avons dit au revoir à Cécile Langlois, secrétaire, qui partait en retraite le 1 er novembre, nous lui
souhaitons une belle et longue retraite. Elle est remplacée par Jacqueline Pommier.

Voici les grandes lignes du programme du rassemblement à Lourdes du jeudi 29 mai au dimanche 1 er

juin :
─ Jeudi 29 mai : Fête de l’Ascension, il y aura une messe aux environs de 17 h
─ Vendredi 30 mai, en début de matinée, François Delmas-Goyon fera l’approche historique, phi-

losophique et théologique du Cantique des Créatures.
Célébration du sacrement des malades avec les pèlerins franciscains qui seront à Lourdes de-
puis quelques jours.

─ L’après-midi, Agnès Von Kirschbach, théologienne protestante abordera le Cantique des Créa-
tures.
Une table ronde avec plusieurs intervenants sur l’émerveillement et la louange.

─ Samedi 31 mai : Frédéric Le Méhauté interviendra sur le respect de la création : ‘’À l’écoute de
la terre et des pauvres’’.
Suivra une table ronde : « La création a besoin de notre engagement ».

─ L’après-midi, François Delmas-Goyon interviendra à nouveau et plus particulièrement sur les 2
dernières strophes du Cantique.
Suivront des témoignages d’accompagnants de personnes en fin de vie et de personnes qui ac-
compagnent les familles en deuil …

Il y aura des ateliers de peinture, d’iconographie, chants, musique, marche pour enfants, jeunes et adultes.
Nous aurons une messe le vendredi soir et le samedi soir.
Le vendredi soir, le groupe théâtral Laudato si’ animera la veillée.
Le samedi soir, il y aura une veillée festive consacrée à la louange et l’action de grâce.

Maintenant il ne reste plus qu’à vous inscrire !
Pour les inscriptions, il y a une nouveauté : nous avons été avisés, fin octobre, que nous pourrions faire
notre  rassemblement  à  la  Cité  Saint-Pierre ;  suite  à  cela,  il  y  a  des  petits  changements  pour  les
inscriptions. Vous avez reçu par l’intermédiaire de vos ministres toutes les informations nécessaires.

- 5 -



Les contributions

Rappel :  Art. 25 de notre Projet de Vie
Les  frais  de  toute  nature  (fonctionnement,  honoraires,  entraide  etc…)  occasionnés  par  la  vie  de  la
Fraternité seront pris en charge, dans un esprit communautaire et fraternel, par les frères et les sœurs, qui
apporteront  chacun  une  contribution  proportionnée  à  leurs  ressources.  Les  Fraternités  locales  ne
manqueront pas de participer aux frais des conseils des différents niveaux.

Pour le national : 32 €
Pour la région :    14 €
À laquelle s’ajoute la part locale qui est différente selon les Fraternités (de 10 à 20 €).

Ce qui nous donne une contribution annuelle entre 56 et 66 €, c’est-à-dire 6 à 7 € par mois sur 10 mois.
Comme  il  est  précisé  dans  l’article  25  du  Projet  de  Vie,  ‘’nous  apporterons  une  contribution
proportionnée à nos ressources’’.

Ne pas oublier l’abonnement au Lien qui est toujours de 10 €.

Agenda

 18 janvier 2025 : Chapitre régional à Angers - rue Chèvre
 8 et 9 mars : Formation des assistants à Orsay
 23 mars : Journée régionale à Notre-Dame de Béhuard.

Geneviève Guilloux et Michèle Nauleau

Nouvelles de la Fraternité du Gabon

 L’OFS du Gabon a fait une Neuvaine de prière
à sainte Élisabeth de Hongrie, notre co-patronne.

 Le 17 novembre, les membres de la Fraternité se sont retrouvés à
la  paroisse  Sainte-Thérèse  pour  célébrer  la  sainte  Élisabeth  à
travers une eucharistie et un temps de prière et de festival.

Fraternité d'Angers - Beaupréau

Correspondante pour le Lien : Christine Cattelin – 13 rue des Chênes   49240 Avrillé
☏ 06.09.76.05.75        christine.cattelin@sfr.net

Trésorier : Denis Bourquerod – 83 rue de l’Étoile   49300 Cholet
☏ 06 35 33 28 83        dpbourquerod@cegetel.net
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Fraternité de Loire-Atlantique

Ministre et Correspondante pour le Lien : Valérie Leroux – 26 rue de chez Gatin  44840 Les Sorinières
       06.18.42.04.94     laicsfranciscains44@gmail.com

Trésorière : Agnès Champion - 4 rue de Jemmapes 44000 Nantes
         02.40.47.72.17        agneschampion@sfr.fr

IBAN : FR76 1027 8361 7800 0110 7190 120

Site : https://l  aicsfranciscains44.f  r  

 Le mot des Ministres  

Nous sommes heureuses d’accueillir  dans le Conseil  restreint  Agnès Champion, qui a accepté le
service de trésorière, suite au départ de Dominique Port.

De la même manière, c’est avec joie que nous accueillons Robert Le Gentil pour le service de tréso-
rier-adjoint pour les comptes de la Fraternité Nantaise.

Un grand merci à eux ! Nous leur souhaitons la Joie au service de leurs sœurs et frères en Fraternité.

Valérie Leroux et Françoise Schmutz

 Rappel de dates   :

o Dimanche 8 décembre à 16 h - à Canclaux : Concert spirituel de Frère Jacques Jouët
En ce jour de fête mariale, nous prierons pour la Paix

o Dimanche 12 janvier 2025 - à Canclaux (salle Saint-François) : Journée « Galette des Rois »
Nous fêterons des Jubilés (d’engagement, d’entrée en Fraternité, de mariage…)

o Dimanche 2 février – de 8 h 45 à 13 h : Initiation à la spiritualité franciscaine (1ière rencontre)
o Dimanche 2 mars – de 8 h 45 à 13 h : Initiation à la spiritualité franciscaine (2ème rencontre)
o Dimanche 23 mars – Journée régionale à Béhuard (49)
o Dimanche 30 mars – de 8 h 45 à 13 h : Initiation à la spiritualité franciscaine (3ème rencontre)
o Du 29 mai au 1er juin : Rassemblement national « Cantique des Créatures » à Lourdes

Bien penser à vous inscrire le plus rapidement possible pour ce Rassemblement
selon les modalités expliquées par Geneviève Guilloux.

o Permanences au Jardin de François les mardis 10 décembre, 14 janvier et 11 mars
de 11 h 45 à 15 h 00.

Chères sœurs et chers frères en Christ,

Je vous remercie de tout cœur pour vos attentions par la prière, la pensée, par les mots fraternels
exprimés sur les cartes lors de la Journée de Rentrée par celles et ceux qui étaient présents. Ils m’ont
apporté courage, espérance et consolation pour faire face à mon intervention chirurgicale et pour la
suite des soins. L’opération s’est bien passée, je vais mieux et ai repris le travail.

Que le Seigneur vous bénisse et vous garde !
Paix et Joie à chacune et à chacun !

Bien fraternellement.
Valérie
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Fraternité Saint-Maximilien-Marie-Kolbe

En marche vers la Paix intérieure

Le dimanche 15 septembre, notre Fraternité a fait sa rentrée, accueillie une fois de plus au couvent des
Franciscains de Cholet.

Au cours de la messe dominicale, Michel et Marie-France ont fait leur engagement pour un an.
Nous les  avons accueillis  dans la  Joie,  d’autant  plus  que Marie-France a  fait  par  écrit  un très  beau
témoignage, publié dans le précédent numéro du Lien.

Catherine,  notre  ministre,  a  ensuite  introduit  notre  thème  d’année :  « Marcher  vers  la  Paix
intérieure ».  « La Croix est  la  plus grande révélation de l’Amour de Dieu,  et  les  stigmates sont  une
réponse à cet Amour. Ils font de François un homme nouveau, intime de la Croix du Christ, réconcilié
avec Dieu, avec lui-même et avec ses souffrances. François laisse Jésus évangéliser toute sa vie, toutes
ses souffrances, et arrive ainsi à vaincre ses guerres intérieures. Il voit en tout la Bonté de Dieu. La Paix
intérieure, c’est la présence en nous du Christ ressuscité. »

Après quoi, une démarche devant la Croix nous a été proposée.

En commençant par contempler la Croix comme un lieu de refuge, de rempart,  de grâce,  de
victoire,  de  résurrection,  comme  un  rendez-vous  amoureux,  dans  la  certitude  que  je  suis
inconditionnellement aimé(e) de Dieu, et dans l’espoir de faire chaque jour un pas de plus vers la Paix.

Après cette contemplation de la Croix, nous avons demandé à l’Esprit Saint de nous éclairer sur
ce qui  fait  obstacle à  la  paix intérieure dans notre vie,  et  nous lui  avons chacun écrit  une lettre  lui
demandant de nous aider à surmonter ces obstacles. Nous avons reçu chacun des versets du Psaume.

Après un repas partagé, Geneviève Guilloux, ministre régionale, nous a présenté le pèlerinage à
Lourdes de mai 2025, à l’occasion du 8ème centenaire du Cantique des Créatures. Pour nous aider dans
notre vie spirituelle, deux de nos sœurs ont témoigné de leur mission : Chantal fait pèleriner Marie parmi
nous (« Aimez l’Immaculée ! ») et Annick K. a initié la prière pour les familles avec Saint Joseph pèlerin.

Animés par Véronique et Dominique, les enfants ont représenté en 2 actes très fervents la prière
de saint François à l’Alverne, puis l’impression de ses stigmates.

Avec la Bénédiction de Frère Jean François Marie, nous voilà munis de tout ce qu’il nous faut
pour mettre nos pas dans les pas de notre Seigneur, et recevoir sa Paix, à l’exemple de saint François.

Pierre Baudet
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Fraternité de Sarthe
Correspondante pour le Lien : Monique Templon  -  6B rue d'Isaac  72000 Le Mans

☏ 02.43.54.25.10       templon.monique@neuf.fr

Fête de   Saint   François  ,   le dimanche 6   o  ctobre 2024  

Après la messe de 10 h 30 à
la  paroisse  Saint-Bertrand, nous
avons eu une première intervention
de  Murielle  Chevalier,  spécialiste

de la littérature italienne sur le Testament de saint François. S'en est suivi le repas partagé, un diaporama
sur le pélerinage à Assise vécu en novembre 2023 par 3 membres de la  Fraternité, puis une deuxième
intervention de Murielle. Nous l'avons beaucoup appréciée et lui demanderons sûrement de revenir. Ce
fut une journée très fraternelle.

- : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : -

Nos peines :

Julien, le frère de Luc Ragot et le beau-frère de Sylvaine, est décédé le 8 novembre 2024.
La messe de sépulture a eu lieu le jeudi 14 novembre 2024 en l'église de Saint-Marceau.

Portons-le dans notre prière ainsi que sa famille !

- : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : -

Date à retenir :

Dimanche 2 février 2025 à 15 h : Concert du Frère Jacques Jouët à la Maison Saint-Julien.

- : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : - : -

Contributions 2024/2025 :

55 € + abonnement au Lien régional 10 €, soit 65 €. Cependant chacun donne suivant ses possibilités.

JOYEUX NOËL À TOUS !
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Fraternité de Vendée
Ministre et Correspondante pour le Lien : Isabelle de Givry  –  16 rue des Pinsons 85300 Challans

   ☏ 02.51.68.38.73  -   06.77.82.34.73  -     isabelle.degivry@gmail.com
Responsable de Formation et Lien avec la Fraternité régionale : Michèle Nauleau

11 C rue de la Redonte 85300 Challans  – ☏ 06.06.43.77.95       nauleaumichele@orange.fr
Trésorier : Jean-Michel Mornet  -  40 chemin de l'été  85300 Challans

Chèques à libeller à l’ordre de : « Fraternité Franciscaine Séculière de Vendée ».

Le chapitre électif s’est déroulé le 6 octobre dernier en même temps que la Saint François. Nous
avons pu partager le repas avec le Père Adomon, curé de Challans, et notre évêque Mgr Jacolin, venu ce
dimanche confirmer 15 jeunes.

Les élections ont pu ensuite se dérouler sous la présidence de Geneviève Guilloux.
Isabelle de Givry a été réélue ministre pour un second mandat
Mathieu Richard a été élu vice-ministre
Jean-Michel Mornet a été réélu trésorier
Carole Fauconnier a été élue secrétaire
Michèle Nauleau a été réélue responsable de la formation.

Nous confions ce nouveau conseil à votre prière pour que la Fraternité puisse y grandir.

Après avoir rendu grâce et partagé l’Eucharistie, Geneviève Guilloux a remis à Sœur Élisabeth
Mercier  et  à  Jacques  Fauconnier  leur  lettre  de  Mission  pour  l’accompagnement  respectivement  des
Fraternités La Source et les Fioretti. Stéphane Pezard, assistant de la Fraternité de Fontenay, absent, la
recevra à une prochaine rencontre. Nous avons également chaleureusement remercié Monique Pichon qui,
après 24 années de service comme assistante spirituelle, a décidé de prendre sa retraite.

Prochain rendez-vous
Samedi 14 décembre à l’église de Challans de 15 à 16 h : retour sur Greccio avec frère Henri

autour de la crèche à l’occasion du week-end de la fête paroissiale.
Isabelle de Givry
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